

Communiqué

Nouvelle publication

Vers une ouverture des EMS sur leur environnement de proximité

Genève, le 26 septembre 2024 – La Fédération genevoise des structures d'accompagnement pour seniors (Fegems) vient de publier un guide intitulé « Intégrer l'EMS dans son quartier ». Son objectif : favoriser l'intégration harmonieuse des établissements médico-sociaux dans leur environnement de proximité et les encourager à devenir des lieux ouverts pour accueillir et accompagner les personnes âgées tout au long de leur trajectoire de vie.

Depuis cette année, la population des personnes âgées de plus de 65 ans est plus nombreuse que celle des moins de 15 ans en Europe, estime l'Organisation mondiale de la santé. Ce vieillissement démographique se traduit par de nouveaux défis sociaux, économiques et sanitaires, et implique de nouvelles mesures pour favoriser l'autonomie des personnes âgées.

La Confédération, les cantons et les diverses organisations et associations qui œuvrent pour et avec les personnes âgées se penchent sur la question. « Les personnes âgées doivent pouvoir vivre, aujourd'hui et demain, une vie aussi autonome que possible dans un environnement qu'elles ont choisi », affirme la Confédération par la voix de l'Office fédéral des assurances sociales. Assurer un accompagnement des personnes âgées qui tient compte de leurs besoins et de leur situation de vie – domicile, logement adapté ou EMS – est un défi de société. Cela implique une compréhension commune de l'accompagnement et une coordination des offres et prestations de toutes les parties prenantes.

Dans un tel contexte, qui tend de plus en plus à privilégier le maintien à domicile et favoriser la participation sociale des personnes âgées, les EMS ont leur rôle à jouer en tant qu'acteurs du réseau santé-social. La nouvelle publication « Intégrer l'EMS dans son quartier » entend les y aider. Guide pratique à l'usage de toutes et tous les professionnel·les travaillant au sein des EMS, son ambition est d'encourager les institutions à mettre leurs compétences et prestations au service de leur environnement de proximité et devenir des lieux d'accueil et



d'accompagnement ouverts aux personnes âgées, quel que soit leur contexte ou situation de vie. Les institutions ont deux façons de s'ouvrir : vers l'extérieur, en allant à la rencontre des publics environnants, et vers l'intérieur en accueillant ces mêmes publics pour des prestations ou des activités ponctuelles ou régulières. Ce faisant, l'intention est aussi de changer le regard sur ces lieux de vie, dont la dimension médicale tend à occulter une dimension sociale importante et essentielle à la vie.

Avec le soutien de la Fegems, cette publication est le fruit d'une réflexion et des expériences d'un travailleur social qui a œuvré durant des années, dans un quartier à forte densité de population, à promouvoir et maintenir le lien social entre les résidentes et résidents et leur environnement. « Le document offre un second niveau de lecture : celui d'un référentiel stratégique proposant au secteur des EMS une perspective d'évolution », affirme Florian Erard, secrétaire général de la Fegems. La publication concrétise ainsi la vision d'un EMS acteur dans la proximité et la volonté de décroisement, de collaborations, de synergies et de réseau clairement intégrée dans les statuts et la mission de la Fédération.

Le rôle social des structures d'accompagnement pour seniors a fait l'objet, ce jeudi 26 septembre, de la traditionnelle Journée Résod'âge. Ce rendez-vous annuel, le 19^e du genre, réunit plus de 200 collaboratrices et collaborateurs, tous secteurs d'activité et niveaux de qualification confondus. Après avoir abordé la question du pouvoir d'agir des résidentes et résidents l'an dernier, les professionnel·les ont été invité·es cette année à partager leurs expériences et réflexions sur le pouvoir d'agir des institutions : quelles sont les ressources, les opportunités mais aussi les limites qui permettent ou non à un EMS, à un foyer de jour, de pousser les murs, de se projeter au-delà, de se profiler comme un lieu favorable au vivre ensemble, à la cohésion sociale et à la participation citoyenne. La Fédération a saisi l'occasion pour lancer à ses membres un appel à projets favorisant leur intégration dans l'espace social de proximité. Affaire à suivre !

Contact :

Florian Erard, secrétaire général, 022 718 18 65, erard@fegems.ch

La publication est disponible au format papier sur demande à info@fegems.ch

La Fegems

Fondée en 1998, la Fegems – Fédération genevoise des structures d'accompagnement pour seniors est une association patronale à but non lucratif. En 2024, elle regroupe 40 EMS totalisant plus de 2'600 lits, ainsi que 8 foyers de jour/nuit. Sa finalité est d'appuyer ses membres dans leurs missions au service de la personne âgée.

Au niveau national, la Fegems est membre de Curaviva, l'association de branche des prestataires de services pour les personnes âgées. Sur le plan cantonal, la Fegems est membre de la Plateforme du réseau seniors Genève, de l'OrTra santé-social Genève et de l'OrTra Intendance Genève. Elle est une institution certifiée eduQua.